
2020.6.25 责编/傅小平 第 179期
新批

评专 刊· X I N P I P I N G· 譻訛

真正介入批评， 首先就

得贴着文本。 如果是在预设

的理论框架里分析作品 ，还

是会隔。怎样才不隔呢，做好

两个“贴”，一是贴语言，二是

贴对象。

批评家把姿态放低了，反而可能收获更多

阿来 (受访) 傅小平 (采访)

“批评家做批评，我觉得
首先要跟批评对象之间
有联结。 ”

傅小平 ：《文学创作要 “上天入地 ”》

这篇文章，虽说是长篇演讲，但我是一开
始就把它当批评文章来读的 。 当然联系
到你作家的身份， 我们可以称它为作家
批评，融汇其间的那种文学性的表达，在
批评家的文章里是不怎么见到的 ； 要从
批评视角上看， 它又是一种带有综合性
的广角批评，虽然主旨有关文学创作 ，但
里面融入社会学、人类学的观察视角，显
然让文章更有开阔气象。 相比而言，我们
读到的大多批评文章是为批评而批评 ，

在一个比较狭窄的专业领域里打转 。 你
强调作家创作要 “上天入地 ”，我也关心
批评家怎样能有这般的襟怀和气度？

阿来 ：批评家做批评吧 ，我觉得首

先要跟批评对象之间有联结 。 钱穆先生

说过一句话 ，对历史 ，尤其是本国的历

史 ,要有一种温情之敬意 ，同情之理解 。

这放在文学批评上 ，是一个道理 。 但我

读很多批评文章 ，总觉得有点隔 ，有些

生硬 ，那就是说有些基本的东西 ，批评

家们还没做好 。 你说他们没做好 ，他们

就会反过来说你不懂 。 其实他们把作家

们看低了 ，那些道理 ，那些标准至少我

都知道 ，我自己写文章 ，也会采用那些

方法 。 我要深入自然 ，我总得了解一点

植物学的知识 ，自然界的知识吧 ；我要

了解地理 ， 我总得学点地质方面的知

识 。 我们要理解生活 ，就会用到各种各

样的理论工具 ，经济学的 ，社会学的 ，人

类学的 ，等等 ，我们都会用到 。 我们也不

能不知道 ， 要是完全不掌握这些工具 ，

不明白这些介入的方法 ，一个事物就是

摆在我们面前 ，我们也看不见 ，甚至是

一颗草 、一棵树 ，我们都不认识 。 当然我

们看见的也不一定都对 ，但我们要理性

地去体验对象 。

傅小平：掌握理论方法是理解生活 、

写好文章的必要条件，但肯定不是全部 。

刚我还想说 ，从批评方法上看，你的文章
可以说是一种在场的批评 ， 因为你是真
正到了脱贫攻坚现场， 而且用你自己的
话说，是本着现实主义的精神，客观地打
量，深入地体察，这才带出来那么多鲜活
的经验，并生发出深度的思考。 你刚从凉
山地区回来， 这次走访也和这篇文章关
注的扶贫攻坚主题有关系吗？

阿来 ：当然是有关系的 ，我们有些

作家下去走访 ，我自己也去 。 我觉得这

么大一件事情 ，我应该关注 ，倒不是说

我下去后回来 ，马上要写什么 ，这不是

我的习惯 。 如果我下去走访 ，只是为了

写这么一个主题 ， 其实也是划不来的 。

这里下面的市县 、地方领导也可能了解

我 ，有些作家下去 ，他们可能期望马上

能看到什么成果 ， 但对我没这个要求 。

那么 ，凉山地区有十几个县 ，这次去的

这个县 ，是我以前没去过的 。 那个县委

书记 ， 三年前在另外一个县当县长 ，他

现在到这个县任职了 ，他就说 ，哎哟 ，你

别的县都看了 ， 也得到我这里来看看 。

我就去了 ，也算是又填了一个空白 。 其

实 ，像这样的走访 ，我大概走了有三年

吧 。 讲扶贫攻坚这个事以前我就开始走

了 ，当然我不是奔这个事去的 ，我是对

相关写作感兴趣 。

傅小平 ： 深入现场后 ， 扑面而来的
新鲜感受会让我们不时做调整 ，并且还
有可能改变我们 “奔什么事去 ”的初衷 。

这次走访 ，想必你又有一些新的感触 。

阿来 ： 确实有一些 ， 因为现实在不

断发生变化 ，不断给你新的刺激 。 当然 ，

从我个人来讲 ，很多新的变化 ，我也可

以想象到 。 但无论生活也好 ，历史也好 ，

社会也好 ，人性也好 ，我还是更关注那

些恒常的东西 ，而不是那些像浪花一样

附在表面上的东西 。 我们关注现实 ，都

更容易看到起伏的浪花 ，而不是后面稳

定的那些东西 。 社会要发展 ，要进步 ，新

的东西或快或慢都会到来 ， 但从文化 ，

从人本角度来讲 ，我觉得更应该多关注

那些历史规律性的东西 。 我虽然关注

了 ，有些时候也不是一下子就能明白很

多 ， 但我更想搞明白这背后的东西 ，这

是真的 。

傅小平 ：你说的 “这背后的东西 ” ，

我想很多人都能模模糊糊感觉到 ，而
对于它到底指什么 ，又为何是这样 ，他
们即便知其然 ， 也很难说就知其所以
然 。

阿来 ： 黑格尔讲的历史意志 ， 我们

也讲 ， 但这个历史意志在不同地域 ，不

同时间 、不同文化里的显现或者表现方

式是不一样的 ， 而且它也不是一直往

前 ，在社会发展当中 ，有时还会有怪异

的动摇 。 从这个角度 ，我其实是有些悲

观的 。 但我还是更关注人性当中那些美

好的东西 ，社会无论怎么变迁 ，道德伦

理无论怎么变化 ，美好的东西都还是存

在的 ，它们不可能是抽象存在么 ，总是

会寄托在某种东西上 ，无非是社会秩序

变化了 ， 它们寄托的对象跟着转移了 。

放在从前的话 ， 人的道德伦理等等 ，主

要体现在家庭关系上 ，家庭之外 ，也更

多和他一辈子从事的职业有关系 。 但现

在社会又有新的变化了 ，过去一个人一

辈子也就干一件事情 ，现在一个人可能

不断变换职业 ，时代发展使得他没法安

心于一件事情 。 譬如一个农民 ，以前他

就面对自己那一亩三分地 ，他在上面种

庄稼 ，熟能生巧啊 ，他也了解背后的一

整套自然秩序 。 但这样的情况 ，即便在

凉山有些落后地区都已经非常少了 ，都

几乎消失了 。 比如 ，农民在果园里劳动 ，

但那块地已经不属于他了 ，过去那地上

的三棵核桃树 ，是属于他的 ，但今天也

不属于他了 。 他只是像在城里打工的工

人一样 ，做一天拿一天工钱 ，这就是说 ，

原来核桃树代表的那个自然秩序已经

不存在了 ， 那他的情感会不会发生变

化 ？ 如果有了变化 ，这个变化怎么发生 ，

变化后又是什么样子 ，原来的情感又转

移到什么地方去了 ，还附着在这块土地

上吗 ？这些都是我要思考的 。那么 ，农村

里更多的人 ，我们也知道都进城和各种

机器 ，还有建筑工地上的瓦块 、砖头打

交道了 。 他们的情感应该和过去是不一

样的 。 你要去问他们 ，他们也说不清楚 。

但我要是不仅仅观察他们 ，而是把更大

的人群当成对象来观察 ，就能慢慢感受

到一些东西 。

傅小平 ： 倒也是 。 可能作家会比较
多关注个别的 、局部的现象 ，但很难把
它们切实放到更大的背景下来打量 。 还
有一种情况，要是一味关注国家、政府的

层面，又容易脱离具体而微的个体观照 ，

使得自己的感受和观察流于空泛。

阿来 ： 脱贫攻坚 ， 是不脱不行 ，不

攻不行啦 。 在这个过程中 ，老百姓住上

新房子了 ，可以上的学校质量提高了 ，

也开始看得起病了 ， 国家给农民的福

利保障 ，现在也慢慢有一些了 。 很多人

写脱贫攻坚 ，着迷的也是这个 ，而没有

具体到更内在的东西 ，我也不知道将来

会不会写这方面的文字 ，但既然这是我

在经历的一个大事 ，我就觉得我应该去

经历一下 。 我也不只是看社会经济发

展 ，我也要看看文明的进步与进化 。 过

去城市发展盘剥农村 ，工业或别的发展

盘剥农业 ，但在落实脱贫攻坚这个事的

过程中 ，我们看到有返还机制了 ，虽然

这是政府大力推广在起作用 ， 但中国

政府有这么大权力 ， 它完全可以来做

这个事情 。

傅小平 ： 就写作而言 ， 我觉得关注
到这种大的转型背景 ， 还算是基本的 。

难就难在找到一个切实角度 ，写出转型
时期人们心理和情感的转变 。

阿来：对，在这个事上，一方面 ，我们

看到凯歌高奏， 但也要看到很多内在的

艰难， 这些还不是一般工作意义上的艰

难。 你要有个持续的观察，就会看到这种

艰难。 我这三年里至少下去走访了二十

次吧，但回来也都没写什么文章。 认识我

的县里的乡里的领导也好，农民也好 ，老

百姓也好 ，有些是我的读者 ，他们就说 ，

我们找别人来马上就能看到文章 ， 你来

呢，主要就和我们大家交流交流。

“所 有 文 本 都 基 于 语
言 ， 不谈语言只谈其
他 ，那都是扯淡 。 ”

傅小平 ：以我看 ，你暂时不写文章 ，

是不想写急就章 ，而是为以后写出更厚
重扎实的文章做着长期的准备 。 就好比
汶川地震发生后 ，你没有马上写相关题
材 。 但十年后 ，你写出了受到广泛赞誉
的 《云中记 》。 也因此 ，我就联想你写在
散文集 《大地的语言 》扉页上的一句话 ：

我关心的只是 ， 辛勤采撷到的言辞 ，是
永恒的宝石还是转瞬即逝的露珠 。 其中
反映出你严肃认真的创作态度 。 此外要

写出好文章 ，就涉及到怎样运用工具或
素材了 。 做批评想必遵循的是同样的道
理 。

阿来 ：所以 ，接前面的话说下去 ，有

了理论工具以后 ，就要看你怎么利用这

些工具 。 批评家真正要介入批评 ，我觉

得首先就得贴着文本 。 如果是在预设的

理论框架里分析作品 ， 无论是批评也

好 ，表扬也好 ，你还是会觉得隔 。 怎样才

会不隔呢 ，做好两样要贴的东西 ，就不

隔 。一是贴语言 。你发现没有 ，现在批评

文章几乎不谈语言 。 语言是一个作家 、

一部作品能成立的根本 。 要是连语言不

谈 ，就谈什么文学形式 、作品结构 ，那都

是扯淡 。 所有的文本都基于语言 ，要不

是通过语言 ， 文学的建筑都不能完成 ，

你怎么能不谈它呢 。 第二个贴 ，就是贴

对象 ，你至少得了解一点他为什么这么

写 ，你对他的生活方式 ，也最好有一点

了解 。

傅小平 ： 做到这一点了解 ， 没想象
得那么容易 。 有些批评家就说 ，如果太
了解一个作家 ，反而做不好批评 。 因为
带入过多个人感情因素以后 ，会影响他
的客观判断 ，而且也会让他下不了狠心
讲点真话 。当然 ，这也可能是过虑了 。何
况 ，了解一个作家也不是非得跟他做朋
友不可 ，也还是有其他一些途径的 。

阿来 ： 所以一个批评家要是什么都

不了解 ，既不贴语言 ，也不贴对象 ，他做

出来的批评 ，要我说就算过得去 ，也还

是一个很粗暴的东西 。 当然 ，我是在中

性的意义上用 “粗暴 ”这个词的 。

傅小平 ： 要是我们还没了解一个对
象就对其评头论足，至少是缺乏尊重。 当
然就作品谈作品，要真是进入作品内部 ，

也或多或少能触摸到作家的心灵世界 ，

这种触摸本身 ，也是你说的 “贴对象 ”的
一种表现。 问题是，批评家们有时以为自
己真正在探讨作品， 其实是不得其门而
入，只是在作品外围打转。

阿来 ： 很多时候他们以为自己在谈

文学 ，其实是在谈道德原理 ，他们的很

多高头讲章 ，就来自于道德要求 ，而不

是基于文本 。也有时是另外一种情况，他

们套用现代派的某些东西 ， 也不是想说

这个作家 ，而是突然发现这一段 ，能佐

证他自己要说的话是对的。
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